

**Leopoldo Mendivil***Lmendivil2010@gmail.com*

Pájaros en el alambre



Lic. Santiago Creel Miranda
Presidente de la Cámara de
Diputados:

Esto del espionaje no es nada nuevo en nuestro país; en cuanto la más rudimentaria tecnología lo permitió, los gobiernos de México recurrieron a la práctica de intervenir teléfonos. De ahí la expresión “hay pájaros en el alambre”.

Pero los tiempos cambian, tanto en lo tecnológico como en la rendición de cuentas y la respuesta obligada de las autoridades hacia prácticas indebidas. Si hace 40 años espiar a figuras públicas cabía en la permisividad de un sistema político desapegado del estado de Derecho, en la segunda década del siglo XXI las cosas son distintas. Y no porque el inquilino de Palacio diga que “ya no es como antes” o que “no son iguales”, sino porque la gente y los

organismos de la sociedad civil exigen el respeto a la ley y rechazan las prácticas autoritarias.

Lamentablemente, por lo difundido en la última semana respecto de las labores de espionaje realizadas por el Ejército nos hacen regresar medio siglo en el reloj democrático.

De lo que se entera uno, don **Santiago**, gracias a los magníficos reportajes de la revista *Proceso* bajo el denominador #EjércitoEspía y, no me lo va a creer, también de los artículos publicados en *Los Ángeles Times* y *The Washington Post*. No lo agobiaré repitiendo aquí la información de dichas piezas periodísticas, aunque le recomiendo su lectura atenta. Prefiero compartirle mis inquietudes al respecto.

Ya sabía que los tres últimos gobiernos (**Calderón**, **Peña Nieto** y **AMLO**) han contratado y utilizado regularmente el spyware *Pegasus*; lo que yo ignoraba es que no es el único sistema a disposición.

También está la empresa *Hacking Team* (HT), la cual “muestra a México como uno de los principales clientes mundiales de este tipo de vigilancia” (*LAT*, 20/2/22). Según el periódico angelino, HT vendió licencias a PEMEX y SEMAR; esto habría ocurrido alrededor de 2015.



Asimismo, gobiernos estatales, como el de Baja California y Durango también habrían adquirido sistemas de espionaje. Lo que son las cosas, licenciado **Creel**. Esto se publicó a partir de que los archivos de HT fueron hackeados.

De las últimas revelaciones, me preocupa que pese a que la organización R3D solicitó a SEDENA en repetidas ocasiones información sobre los contratos con Comercializadora Antsua —la vendedora de Pegasus—, la dependencia negó contar tales datos. Sin embargo y a través de información de la Auditoría Superior de la Federación sí salió el peine. No solo no hay transparencia de parte de SEDENA, sino también una flagrante negación de los hechos.

Me preocupa que en todos los casos de espionaje y Pegasus tiene inscritos ¡15 mil teléfonos de México! no media una sola autorización judicial. Seamos claros, la diferencia entre el espionaje y la inteligencia es, precisamente, la existencia de una autorización legal para recabar la información, incluso para los órganos gubernamentales autorizados para ello y SEDENA no es uno de ellos.

Me preocupa que nos quieran seguir viendo la cara. En la mañana celebrada en el ignominioso Búnker de Inteligencia de García Luna (9/03/22), la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, dijo que dicha instalación “no es el ejemplo que queremos para la Estrategia de Seguridad del Estado mexicano. Esos tiempos han quedado atrás.” Pues no, esos tiempos siguen vigentes; desde hace 12 años opera el Centro Militar de Inteligencia (CMI) y, de hecho, su plantilla de personal

se ha duplicado en los últimos tres años.

Me preocupa que aun cuando Comisión de Seguridad del Senado enviará una invitación a SEDENA para que su titular comparezca a explicar todo este enredo, los senadores se quedarán como novios de pueblo. Dudo mucho que el general secretario, **Luis Crescencio Sandoval**, acepte rendir cuentas.

Me preocupa mucho que nuestros gobiernos gasten tantos miles de millones de pesos en tecnologías de avanzada y personal especializado, para que su efectividad sea tan relativa. Sería de esperar que tales instrumentos tecnológicos, legal o ilegalmente utilizados, les permitieran contrarrestar al crimen organizado y no hay visos de que así sea.

Me preocupa por sobre todas las cosas que vamos a seguir igual.

AMOR POR EL DEPORTE

Le doy la buena noticias de PX Sports, el canal de líder de actividades deportivas en el mundo de habla hispana ya está disponible a través de izzitv e izzigo. PX transmite programas y eventos internacionales de todas las ramas, desde motocross, skateboard y hasta deportes extremos. Mejor aún, también hará cobertura a los Juegos Panamericanos de Surf 2023-Panamá, la contienda de artes marciales mixta LUX Fight League a realizarse en la CDMX y el Campeonato Mundial UIM XCAT de lanchas de motor ●

Colaboró:

Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com

Facebook: **Leopoldo Mendivil**

Twitter: **@Lmendivil2015**